

Communiqué de presse
14 octobre 2021

« Innover pour une mobilité inclusive » La journée régionale à La Maison de l'Agglomération

Dans le cadre du projet Handicap Innovation Territoire, Lorient Agglomération accueille la journée régionale d'échanges de pratiques et de réseau sur la thématique « innovation, mobilités et handicaps » jeudi 14 octobre à la Maison de l'Agglomération. Cet événement s'inscrit lors des ErasmusDays (journées européennes des dispositifs Erasmus+) et est organisé par le Comité Régional de la Mobilité Européenne et Internationale des Jeunes (COREMOB) dont l'un des chantiers est de rendre accessible à tous le droit à la mobilité européenne et internationale.

Le projet Handicap Innovation Territoire (HIT), porté par Lorient Agglomération en étroite collaboration avec le Centre mutualiste de rééducation et réadaptation fonctionnelles de Kerpape et le centre d'innovation Biotech Santé Bretagne, est entré en phase opérationnelle depuis 2020. Il a pour ambition de construire, par l'innovation, un territoire inclusif de référence pour tout citoyen en situation de handicap en améliorant leur parcours de vie. Cela se traduit sur le terrain par la concrétisation de plusieurs opérations, comme la création du premier diplôme universitaire sur l'impression 3D en ergothérapie, s'appuyant sur l'expérience de l'Université Bretagne Sud et du CMRRF de Kerpape, ainsi que l'expérimentation au Conservatoire à Rayonnement Départemental (CRD) de la Ville de Lorient d'un orgue sensoriel consolidant l'offre pédagogique inclusive et le développement d'ateliers dédiés aux personnes en situation de handicap.



Pour Fabrice Vély, vice-président de Lorient Agglomération en charge de l'enseignement supérieur, de la recherche et de l'innovation et maire de Caudan, « *Les premières concrétisations et l'écho du projet au niveau national ont mené à la création d'une véritable dynamique HIT avec de nouvelles sollicitations d'acteurs et l'émergence de nouveaux projets. La question des mobilités, est un thème majeur du projet HIT avec des actions menées afin d'améliorer le déplacement des personnes en situation de handicap, en s'appuyant sur des usages numériques pertinents et innovants ainsi qu'en développant des transports de substitution performants pour les mobilités du quotidien ou professionnelles* ».

Sur la thématique de la mobilité, les services de Lorient Agglomération travaillent à la mise en place d'un nouveau système d'aide à l'exploitation et information des voyageurs (SAEIV) adapté aux personnes en situation de handicap afin de développer l'information des voyageurs en temps réel tout au long de leur déplacement. Autre opération, le déploiement du réseau de transport de substitution avec le développement d'un bus modèle et la mise en place de nouveaux véhicules adaptés afin de palier aux problématiques de mobilité et élargir la notion de service de transport accessible à tous.

Ce sont les raisons pour lesquelles, la Maison de l'Agglomération a été sollicitée pour être le théâtre de cette journée régionale à destination des acteurs bretons de l'innovation, de l'emploi, de

l'insertion, de l'éducation, de la jeunesse, du travail social et de la mobilité, qui s'interrogent sur la manière de mettre en place un accompagnement à la mobilité plus inclusif des personnes en situation de handicap.

Une cinquantaine de professionnels est attendue à l'occasion de cette journée régionale organisée dans le but de fédérer les acteurs bretons autour de l'inclusion des personnes en situation de handicap vers l'emploi et l'insertion socio-professionnelle. Cet événement sera ponctué de conférences, ateliers et témoignages, moteurs des échanges sur l'accès à l'information et aux financements des dispositifs de mobilité ainsi que sur les spécificités des accompagnements et des projets individuels ou collectifs de mobilité.

« Le premier objectif de ces journées de travail en réseau sont l'interconnaissance entre acteurs et domaine d'intervention. Elles visent à décroiser nos pratiques professionnelles, à optimiser nos interactions et à rendre possible des interventions communes à l'échelle des territoires. Un second objectif est le travail en complémentarité entre les différents domaines d'intervention (travail social, jeunesse, handicap, éducation, orientation, mobilité, etc.) à travers des échanges de pratiques et la perspective de construction d'actions communes. Le témoignage et l'expression par les premier·ère·s concerné·e·s est primordial afin d'identifier le sens et les impacts de tels projets, mais aussi d'ouvrir le champs des possibles, en particulier dans le domaine de la mobilité internationale comme outil d'émancipation. Le dernier objectif est celui du plaidoyer et de la connaissance des programmes afin de mieux répondre et de mieux orienter les personnes ou collectifs éloignés du droit commun mais aussi de faire remonter auprès des institutions les enjeux traversés par les acteurs. » précise Esteban Vallejo, Chef de file « Accompagner les jeunes bretons éloignés des dispositifs de mobilité » du COREMOB.

En route pour le monde avec le COREMOB

Alors que partir, c'est s'ouvrir au monde, découvrir de nouvelles cultures, rompre avec ses habitudes, faire des rencontres qui marquent, les problèmes de mobilité ainsi que les difficultés d'accès à l'information renforcent la solitude et l'isolement des personnes en situation de handicap. En Bretagne, le COREMOB a été créé en 2015 dans le but de coordonner et de mettre en réseau les multiples acteurs de la mobilité, qu'ils soient organisateurs, accompagnateurs ou financeurs de programmes. Très vite, l'association Jeunes à Travers le Monde, partie prenante du COREMOB, s'est positionnée comme cheffe de file pour la promotion d'une mobilité plus inclusive. À l'image de cette journée régionale, de nombreuses actions sont mises en œuvre annuellement, afin de permettre à des personnes en situation de handicap dans un parcours d'insertion de vivre des expériences de mobilité internationale dans un cadre sécurisant et émancipateur leur permettant de rebondir vers l'accès à l'autonomie et de se projeter vers l'activité et l'emploi. Le Centre Régional InfoJeunes de Bretagne (CRIJ), chef de file du chantier 1 du COREMOB « lisibilité de l'information sur la mobilité internationale » avec l'animation du site des jeunes bretons qui voyagent à destination des jeunes et des pros www.enroutepourlemonde.org, s'associe à Jeunes à Travers le Monde pour l'organisation de cette journée.

ERASMUS+ lève les obstacles à la mobilité pour les étudiants

ERASMUS+ vise à promouvoir l'équité et l'inclusion en facilitant l'accès des étudiants porteurs d'un handicap qui souhaitent partir étudier ou effectuer un stage en Europe. Le programme apporte des solutions aux bénéficiaires qui se trouvent régulièrement face à un projet de mobilité qui demande beaucoup d'énergie et qui rencontrent des difficultés à accéder aux informations. Des aides financières sont également disponibles. Ce dernier point est particulièrement intéressant puisqu'une prise en charge des coûts additionnels dus au handicap peut être prévue. De nombreuses informations sur le dispositif sont à retrouver sur la plateforme « Génération ERASMUS+ ». L'agence nationale Erasmus+ a accepté de participer à cette journée pour apporter des précisions sur les modalités mises en place pour favoriser la mobilité des personnes en situation de handicap dans les programmes.

Contact presse Lorient Agglomération :

Myriam Breton-Robin - 02 90 74 73 68 - 06 01 19 30 08 mbretonrobin@agglo-lorient.fr
<https://www.lorient-agglo.bzh/actualites/espace-presse/>

